

EL CABALLITO

PT cierra el ojo al PRD en Edomex

:::: Los dirigentes del Partido del Trabajo que la semana pasada, como se lo contamos en este espacio, refrendaron su apoyo a la more-



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Omar Ortega

nista **Delfina Gómez** como virtual candidata a la gubernatura del Estado de México, andan muy movidos. Nos platican que están haciendo todo para asegurarse que otros partidos se sumen a la alianza que tienen con Morena. **Oscar González**, quien fuera candidato a la gubernatura en 2017, y **Ana Yurixi**, quien dejó el PRD para unirse al PT como aspirante a la alcaldía de Toluca en la pasada elección, además del dirigente **Norberto Morales Poblete**, se reunieron con **Omar Ortega**, diputado local y "destapado" por el PRD como su delfín para 2023, y con el secretario del sol azteca, **Javier Rivera Escalona**. En un mensaje, ambos partidos dijeron que las coincidencias los unen; se menciona que el PT busca convencerlos de unirse al partido guinda, aunque el sol azteca estatal públicamente ha dicho que va en alianza con el PAN y el PRI.

¡Que por fin!, el Hospital Cuajimalpa estará listo para septiembre

:::: ¡Ahora sí!, nos aseguran, tras siete años, el Hospital General de Cuajimalpa será inaugurado a finales de septiembre. Y es que a pesar de



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Tomás Pliego

que tenía fecha tentativa a principios de julio, el retraso de materiales importados ha aplazado su funcionamiento, además de que hace poco el gobierno lanzó una licitación para terminar con el equipamiento de la clínica que sustituye las instalaciones donde explotó una pipa de gas. Nos dicen que parece que la fecha sí es la buena, pues hasta el presidente de Morena en la CDMX, **Tomás Pliego**, anduvo entregando volantes por la alcaldía para asegurar que la obra la construyeron los gobiernos federal y capitalino.

Trolebús Elevado, a pruebas

:::: Le platicamos que la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, **Claudia Sheinbaum**, aseguró que no se retrasará la inauguración



ESPECIAL

Claudia Sheinbaum

del Trolebús Elevado, en Iztapalapa, y la fecha será el 11 de septiembre. Sin embargo, la propia mandataria capitalina acotó que ese día empezarán las pruebas de los operadores de las unidades y, tras un periodo, ya se analizará cuándo, quedará listo para un funcionamiento seguro para los usuarios. Nos dicen, por otro lado, que los trabajos van a marchas forzadas para que la obra civil quede lista y los ensayos de manejo de los operadores puedan comenzar. La cuenta regresiva empezó.



Yolanda Senties

¡Hay que estar preparados!

Para la elección que se acerca, ya el año que entra, 2023, la elección a gobernador del Estado de México. La opinión y voluntad expresada de muchas formas por la gran mayoría de los ciudadanos mexicanos, es que los partidos políticos de oposición tienen que sumarse en una coalición, que será precisamente la que necesita el estado para gobernar.

Los ciudadanos del Estado deben estar informados, acerca de qué mujeres y hombres están presentando los partidos políticos como sus candidatos?, pero informarnos bien, no importa ya si se trata de una mujer o un hombre, esa discusión es de gente atrasada, que no vive en la época actual.

Cualquiera de los partidos que formen la coalición en el estado, tiene mujeres, ejemplo de trabajo, de honestidad, de capacidad, en los diferentes encargos públicos que se les ha encomendado, ya no sólo cuentan los cargos que han tenido, sino los resultados de bienestar que han dejado a los habitantes del estado. Hombres y mujeres que no sólo aseguren estar mejor posicionado, o ganar una encuesta. (La verdad ya nadie cree en las encuestas, ni en el número de simpatizantes por las redes, ha habido últimamente tantas mañas), que como se dice candidatos "Que no tengan cola que les pisen".

Los parámetros actuales del ciudadano para elegir al candidato el día de la elec-

Cualquiera de los partidos que formen la coalición en el estado, tiene mujeres, ejemplo de trabajo, de honestidad, de capacidad, en los diferentes encargos públicos que se les ha encomendado, ya no sólo cuentan los cargos que han tenido, sino los resultados de bienestar que han dejado.

La verdad ya nadie cree en las encuestas, ni en el número de simpatizantes por las redes, porque ha habido últimamente tantas mañas.

ción, en la actualidad, han cambiado, no son los mismos de elecciones anteriores, quien lo crea se quedó atrasado, y con ese atraso muchos defienden sin información verídica, proyectos inviables y candidatos, de los que luego se arrepienten en haberlos apoyado.

Tampoco en la actualidad son válidos los pretextos que por años hemos venido sufriendo las mujeres aspirantes, o candidatas de todos los partidos. Pero en este caso como hay dos capaces mujeres aspirantes a candidatas de la coalición partidista, se espera de mexiquenses, mujeres y hombres, maduros, inteligentes, informados que hayan borrado el pretexto más usado durante años: "Las mujeres todavía no están preparadas para gobernar el Estado de México, si hubieran nacido en un Estado más pequeño, a lo mejor".

Eso sólo mostraría un atraso humano, cultural, social, quien lo dice, se empequeñece como a persona. Al contrario, hay que mostrar una actitud de fuerza, de integridad, reconociendo el valor del trabajo y resultados de miles de mujeres, y difundir esa nueva actitud, firmemente, acorde con los cambios que se viven, porque a muchos les da pena, y muchos no lo saben, por eso se equivocan.

elisa_yol@hotmail.com

SE COMENTA

Que en Ciudad de México, el dirigente nacional de Morena **Mario Delgado**, le puso un estatequeto al grupo del **Senador Higinio Martínez Miranda**, el GAP, tras las declaraciones su cercano líder de la bancada en el Congreso estatal, Maurilio Hernández, quien señaló que prevén convocar al consejo para poder dirigente mexiquense. Delgado dijo que deberá prevalecer la unidad “por encima de intereses particulares”. Lo cierto es que quien tiene la última palabra en el tema es la dirigencia nacional y las corrientes estatales deberán sumar y no restar, por lo que el encono se hace visible para la **4T en el Edomex**, e indiscutiblemente será factor de división.

Que mientras tanto, los escándalos nacionales hacen que se arriesgue cada día más la conformación de una alianza con el **PRI, PAN y PRD** lo que sin duda afectaría al tricolor; sin embargo, este partido implementa una estrategia de posicionamiento en el electorado de cara al 2023 con la promoción de los importantes logros de la administración actual, muchos de los cuales están en manos de la titular de la **Secretaría de Desarrollo Social, Alejandra Del Moral**.

Que hoy el **PRD** presentará su agenda legislativa para el periodo ordinario de sesiones, en donde tendrá la encomienda de sacar, sí o sí, la propuesta legislativa de su coordinador **Omar Ortega** para que los gobiernos de coalición tengan pies y manos y no simplemente una promesa de partidos previo a campañas electorales.

La idea del perredista es, de paso, **darle vida al Sol Azteca** a pesar de sus números bajos.

Que Huixquilucan se sumó otro diez al incorporar al gobierno de Jiquipilco a la **Cruzada Municipal contra la Violencia y la Delincuencia**, programa en el que la alcaldesa **Romina Contreras** ha puesto énfasis desde el inicio de su mandato para bajar los índices delincuenciales con una visión regional, tras destacar que la batalla ante esta problemática es responsabilidad de todos los alcaldes. Bien. —

TRASCENDIÓ

Que **Marcelo Ebrard**, titular de Relaciones Exteriores, continuará esta semana con una intensa agenda de trabajo, pues luego de reunirse ayer con las bancadas de Morena y PT en el Senado, además de salir vitoreado y aclamado como “¡Presidente!” por los diputados del Partido Verde, este miércoles viajará a Saltillo y cerrará la jornada con una reunión con la cúpula empresarial de Monterrey, el llamado Grupo de los Diez.

Que hablando de plenarios, pese a que el PT se reunió con **Claudia Sheinbaum**, **Marcelo Ebrard** y **Rosa Icela Rodríguez**, su dirigente nacional, **Alberto Anaya**, aseguró que su gallo para la elección presidencial es el diputado **Gerardo Fernández Noroña**. “Son los procedimientos y los acuerdos que tenemos”, expresó después de que las bancadas petistas recibieran en su plenaria al canciller, a quien minutos antes el líder había dicho apoyar. Bueno.

Que el presidente saliente de la Cámara de Diputados, **Sergio Gutiérrez Luna**, presumió en vísperas de su relevo un encuentro virtual con el ufólogo **Jaime Maussan** para conversar sobre legislación en materia de “fenómenos aéreos no identificados”. Desde la trinchera de la oposición, Va por México reafirmó su respaldo al panista **Santiago Creel** para ser electo diputado presidente para el segundo año de la 65 Legislatura y “regresar la dignidad” a ese órgano, dijo el coordinador priista **Rubén Moreira**.

Que la secretaria de Desarrollo Social de Estado de México, **Alejandra del Moral**, se reunió el domingo con integrantes del Grupo Atlacomulco en la antesala de que el PRI defina abanderado en la entidad y salió con la *bendición* de **Arturo Montiel**, otrora mandatario estatal, aunque el líder de ese partido ahí, **Eric Sevilla**, tuvo a bien aclarar que los ex gobernadores representan un peso importante aunque su voto tenga el mismo valor que el de los demás integrantes del consejo político. La otra competidora, **Ana Lilia Herrera**, parece que más bien anda pensando en portar una camiseta naranja. A ver. —

FRENTE POLÍTICOS

1. Administrando el futuro. El presidente **Andrés Manuel López Obrador** solicitó al gobernador de Sonora, **Alfonso Durazo**, ser el coordinador del proyecto Litio para México, que se encargará de la exploración y explotación de dicho mineral. Tras reunirse con **López Obrador** en Palacio Nacional, **Durazo** dio a conocer que la empresa se instalará en el estado que gobierna y que también tendrá una participación en ella. "Representará una gran oportunidad de desarrollo económico y beneficio para los sonorenses", indicó en sus redes sociales. Con varias décadas en el servicio público y en la política, desde aquellos tiempos al lado de **Luis Donald Colosio**, el ahora mandatario de Sonora tiene experiencia suficiente. No hará quedar mal al país.

2. Acusan. En esta época en la que cada ser humano es, a la vez, una cámara de video, **Carolina Viggiano**, excandidata al gobierno de Hidalgo, fue captada con **Reyes Rodríguez**, el magistrado presidente de la Sala Superior del TEPJF, quien ostenta el cargo desde el 4 de noviembre de 2016. El encuentro se llevó a cabo en el Indian Paradise, en Polanco, un lujoso restaurante especializado en comida hindú, a altas horas de la noche, donde, de acuerdo con varias versiones, el motivo de esta cuestionable reunión fue ofrecerle al magistrado la económica posibilidad de que brinde un fallo a la gubernatura que hace escasas semanas **Julio Menchaca** obtuvo en las urnas de manera arrolladora. ¿Así se las gastan?

3. Ausencias y presencias. El senador **Ricardo Monreal** anunció que el líder nacional de Morena, **Mario Delgado**, no asistiría a la plenaria de los senadores del partido. Otro de los ausentes fue **Adán Augusto López Hernández**, el secretario de Gobernación, situación que, por cierto, molestó a varios legisladores, pues no le perdonaron que no fuera. Quien sí estuvo presente fue el canciller **Marcelo Ebrard** y, al estar acompañado por **Monreal**, respondieron las dudas de los reporteros. ¿Existe división entre ustedes?, les cuestionaron. Respondieron al unísono: "Nunca ha habido", y se fueron riendo. A juzgar por lo visto, debe ser cierto.

4. Pegamento. **José Antonio Álvarez Lima**, en la plenaria de los senadores de Morena, expresó: "Me preocupa que en las columnas políticas se hable reiteradamente de que existen dos grupos entre nosotros, un grupo de duros y radicales, por un lado, y quisiera suponer, que hay otro grupo de superficiales y blandengues, que es lo contrario. Yo francamente no creo en esta división. Estoy seguro que, por encima de las naturales diferencias que todos nosotros tenemos, todos, y hasta ahora lo hemos demostrado, somos leales al compromiso de legislar a favor del pueblo. Por eso, también acepto la invitación de nuestro coordinador (**Ricardo Monreal**) para mantenernos unidos hasta el término de la legislatura". Se nota que diferencias les sobran, pero pegamento, también.

5. Hablando de montajes. Como parte de los ataques que enfrenta la democracia, está la representación que un alumno de la FES Acatlán montó alrededor de la visita de **Lorenzo Córdova**, consejero presidente del INE. "Usted no es bienvenido en la UNAM. Es un racista y antidemocrático. Usted no tiene la autoridad política, académica e intelectual", le dijo. **Córdova**, no obstante, respondió de manera correcta: "En la UNAM todos tenemos cabida". Lo malo es que el joven que increpó es un activista de Morena y eso lo nulifica en el acto. Van con todo contra el árbitro electoral, pero equivocan las formas. La democracia siempre será más fuerte que los gritos de un provocador.

conSciencia

PATRICIA
ARMENDÁRIZ



@PatyArmendariz

¿Cómo mejorar la democracia en las elecciones?

A lo largo de la historia de México es claro que la intimidación, compra y coacción del voto han sido un constante enemigo del avance democrático. Existen acciones de competencia por el voto que evaden el camino responsable de convencer a las personas, a través de la práctica de comprar el voto y cooptar a los votantes llevándolos hasta las urnas a emitir

su voto favorable y hasta incurriendo en prácticas de intimidación.

Esta oferta antidemocrática también perpetúa la corrupción, ya que el costo de compra de voto, acarreo del votante, y pago de estructuras en lugar de construirlas y mantenerlas con ciudadanos convencidos de la agenda del candidato, resulta en campañas billonarias financiadas por los gobernantes locales o agentes económicos que compran por adelantado contratos futuros de obras y servicios al candidato de resultar ganador.

Para inhibir la compra y venta del voto es necesario tipificar ambos como un acto ilegal, medida que ha probado ser exitosa en países como Chile. Ésta no solo inhibiría a los que se dedican a vender su voto, sino blindaría a los que son coaccionados para hacerlo.

En lo referente al acarreo de votantes, cuya prohibición ya se encuentra tipificada en la ley, éste no ha logrado inhibirse, por lo que es

necesario aumentar la pena actual por varios múltiplos. En lo referente a transporte de votantes, propongo el establecimiento de un transporte institucional operado por el Instituto Nacional Electoral.

Para controlar la violencia e ilícitos electorales propongo que intervenga la Guardia Nacional y, en su calidad de fuerza policiaca federal y especializada, sea quien se despliegue en zonas de voto de las comunidades rurales en número no menor

al de tres elementos en las casillas de todos los municipios y localidades menores a 500 mil habitantes, instalándose en las casillas de votación

desde un día previo al de la jornada electoral y hasta la remisión de los paquetes y los expedientes de casilla.

Ya es hora de implementar medidas como las que propongo, que enfrenten de una vez por todas al elefante en la sala que los enemigos de la democracia han evadido a lo largo de nuestra historia. ■

Para controlar los ilícitos propongo que intervenga la Guardia

EN PRIVADO

JOAQUÍN
LÓPEZ-DÓRIGA

lopezdoriga@milenio.com
@lopezdoriga
lopezdoriga.com



La ruptura deja a Monreal por la libre

*La vida no solo se pierde a la muerte;
también se pierde cuando se deja de
ser feliz, y se muere en vida.*

Florestán

La plenaria de los senadores de Morena, ayer, confirmó la ruptura sin regreso del presidente López Obrador y el líder del Senado, Ricardo Monreal, al que poco a poco le fue desmantelando su reunión a través de la cancelación al evento de sus funcionarios y precandidatos.

El programa aún en la víspera era el más ambicioso: por primera vez, y lo apunté aquí, participarían en una reunión partidista los jefes de las fuerzas armadas, el general Luis Crescencio Sandoval y el almirante Rafael Ojeda, además del jefe de la Guardia Nacional, el divisionario Luis Rodríguez Bucio, y la titular de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez.

Pero por la mañana se corrigió la orden del día y ya no aparecía el secretario de Marina. Luego tampoco el secretario de la Sedena ni el jefe de la Guardia Nacional.

De los precandidatos, desde antes, Adán Augusto López Hernández le comunicó a Monreal que no podría acudir a inaugurar su plenaria, Marcelo Ebrard, que no sé si no le dijeron o no se enteró, sí asistió y Claudia Sheinbaum no fue requerida. El presidente de Morena, Mario Delgado, se sumó a la instrucción presidencial.

Así operó López Obrador dejando solo a Monreal y el mensaje reiterado de que no es su candidato, lo que le abre y asfalta el camino para irse aún más por la libre, ruta que ni Adán Augusto ni Claudia ni Marcelo pueden hoy recorrer por estar en su primera línea de gobierno y sucesión.

El otro mensaje sería la imposición de un disidente en la presidencia de la Mesa Directiva, lo que anoche parecía haber ganado Monreal con Alejandro Armenta.

Pero lo votarán hoy, cuando aún hay tiempo y espacio para el descabello.

RETALES

1. ACUERDO. En San Lázaro la oposición, con votos de Morena, logró que el panista Santiago Creel presida su Mesa Directiva en el segundo año de la actual Legislatura. El veracruzano Sergio Gutiérrez no pudo y se dejaron ver las fracturas en el bloque oficialista;

2. CHOQUE. El de ayer entre el presidente López Obrador y un sector del Poder Judicial, al que por la mañana acusó de corrupto y no resistir *cañonazos de dinero*. Al mediodía magistrados y jueces de Distrito le respondieron acusándolo, a su vez, de atentar con sus descalificaciones contra la independencia judicial. La Suprema Corte, mientras, guarda silencio; y

3. COSTOS. Ayer, por primera vez, el Presidente aceptó que una de sus *obras emblemáticas*, la refinería de dos Bocas, va a costar más de lo que dijo. Habló de un incremento de *entre 2 mil y 4 mil millones de dólares*, no lo tenía claro, pero los especialistas y consejeros de Pemex dicen que es superior. Lo atribuyó no a la corrupción, claro, sino a la compra de equipos no previstos. Ya saben, la fórmula de 90 por ciento de honestidad y 10 por ciento de capacidad. ■

Nos vemos mañana, pero en privado



Sin ley electoral

PROHIBIDO ADELANTARSE

Las disposiciones en materia electoral son muy claras: "está estrictamente prohibido adelantar campañas políticas". Estas deben iniciarse y concluir cuando lo marque la ley, pero es el caso que para nada se respeta la legalidad, en concreto en el ámbito que debería "poner el ejemplo", siendo este el de la Presidencia de la República.

Es bien sabido que diversos precandidatos andan por el territorio nacional haciendo promesas, como es tradicional, incluso con el apoyo descarado de altos funcionarios, en un panorama de absoluta putrefacción en el que el INE y el Tribunal Electoral, han sido rebasados; no

olvidemos que estos organismos también han dado muestra de conductas ilegales, originando pierdan credibilidad. Recordemos cuando anularon una candidatura, porque el sujeto en cita gastó \$20,000 en lo que llamaron precampaña. Ahora el planteamiento es claro: ¿tendrán valor de hacer lo mismo con todas las "corcholatas"? ni de broma lo harán; la calidad de muchos funcionarios de estas supuestas "máximas" autoridades electorales, está en entredicho, lo menos que deberían hacer, es renunciar y dejar sus exorbitantes sueldos, que para nada justifican.

México reclama reglas claras en materia electoral, gente preparada, árbitros dignos de confianza, ajenos a conductas partidistas y con entendimientos claros en el tema específico; manejar la ley, profundizar en ella, es algo esencial para quien se constituye, insistimos, en la autoridad electoral, por desgracia esta situación no sucede con los integrantes del INE y menos con los del Tribunal Electoral.

Al final, también debe analizarse, si es sano adelantar de forma tan evidente las campañas electorales y seguir permitiendo lo que sucede en la actualidad.

Los spots del 4^o Informe de Gobierno

José Fernández Santillán
jfsantillan@tec.mx



El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció el 24 de agosto que, de acuerdo con la ley, gravó 13 spots, cada uno de 25 segundos, que se transmitirán una semana antes y una semana después de su cuarto informe de gobierno que debe rendir, de acuerdo con la Constitución, mañana jueves 1 septiembre.

En el primero de esos spots, López Obrador aparece de pie, acompañado por personas de la tercera edad, sentadas alrededor de una mesa en un salón de Palacio Nacional. AMLO dice: “Durante los gobiernos neoliberales las pensiones jugosas eran para los expresidentes para los altos funcionarios públicos, ahora las pensiones son para todos los adultos mayores del país, los ancianos respetables. Aquí están conmigo, porque ellos mandan en Palacio Nacional.” No es verdad que solo durante los gobiernos neoliberales, es decir, del sexenio de Carlos Salinas de Gortari (1988-1994) al sexenio de Enrique Peña Nieto (2012-2018), se hayan dado pensiones a los expresidentes. Esas pensiones para los expresidentes, fueron producto de un decreto emitido en noviembre de 1976, por el entonces presidente Luis Echeverría (1970-1976).

Otra falsedad que se desprende de este mismo spot es que “ellos mandan en Palacio Nacional”. En gobiernos populistas uno de los dichos más socorridos es “el pueblo manda”; la realidad quien ejerce el poder, en ese tipo de regímenes, es el autócrata demagogo. Para ello, trata de centralizar las atribuciones que en una república están distribuidas entre el Ejecutivo, el Legislativo y el Judicial. Además, el autócrata intenta restarle fuerza al federalismo — como mecanismo de contrapeso al poder central— haciendo que los gobiernos de los estados dependan de él sea mediante los “superdelegados” sea mediante la cooptación de gobernadores pertenecientes a otros partidos políticos; si entregan la plaza, se les premia con puestos en la administración pública, embajadas o consulados.

Esa centralización comprende, de manera especial, el intento de hacerse de órganos autónomos como el Instituto Nacional Electoral (INE) y el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos

Personales (INAI).

Los demagogos que llegar al poder, reescriben las reglas de la política para inclinar el campo de juego a su favor: “La trágica paradoja de la ruta electoral hacia el autoritarismo, es que los asesinos de la democracia utilizar las instituciones de la democracia —gradual, sutil e incluso legalmente— para quitarle la vida.” (Steven Levitsky & Daniel Ziblatt, “How Democracies Die”, New York, Crown, 2018: 7-8).

Los spots con los que estamos siendo bombardeados, no son invitaciones para oír el cuarto informe de gobierno o simples adelantos de lo que nos dirá López Obrador, sino mensajes propagandísticos de la 4^a Transformación.

El artículo 69 de la Constitución prescribe: “A la apertura de sesiones ordinarias del primer periodo del Congreso asistirá el Presidente de la República quien hará uso de la palabra y presentará un informe por escrito, en el que manifieste el estado general que guarda la administración pública del país.”

En las épocas de oro del Régimen de



En gobiernos populistas uno de los dichos más socorridos es “el pueblo manda”; la realidad quien ejerce el poder, es el autócrata demagogo

la Revolución, en efecto, el acto político más importante del año era “el informe presidencial”. El presidente de la república, tras un recorrido triunfal de Palacio Nacional al Palacio Legislativo de Donceles, hacía “uso de la palabra”, y como

la galería era abrumadoramente priista, pues, el primer mandatario era interrumpido constantemente por sonoros aplausos y vítores.

Las cosas cambiaron cuando irrumpió el pluralismo y la democratización. Aquel ritual faraónico terminó con la famosa interpelación que le hizo Porfirio Muñoz Ledo a Miguel de la Madrid el 1 de septiembre de 1988. Las interpelaciones, los insultos y las rechiflas se volvieron una costumbre para interrumpir el informe presidencial. Aquello se volvió un circo.

Se optó por entregar el informe presidencial por escrito y hacer una ceremonia alterna, solamente con “invitados especiales” que no hicieran escándalo.

Ahora, en tiempos de la 4^a Transformación, “el estilo personal de gobernar”, como decía don Daniel Cosío Villegas, ha vuelto a aparecer.

No obstante, el populismo de Echeverría es distinto del populismo de López Obrador, sobre todo porque este último ha banalizado la verdad y la realidad. El tabasqueño hace uso de la posverdad y de la realidad alternativa. Ese es el sello distintivo de los spots promocionales de los que nos están atiborrando.

Otro ejemplo es el spot en el que sale López Obrador teniendo un cuadro de Benito Juárez a sus espaldas, diciendo —como en muchos de los spots— “no somos iguales” y resaltado la “honestidad” que caracteriza a su administración. Una mentira más: tomemos, simplemente, el caso de Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex), un órgano descentralizado creado por el presidente Andrés Manuel López Obrador. La Auditoría Superior de la Federación (ASF) señaló que, en los dos primeros años de este gobierno, Segalmex no fue capaz de acreditar en qué utilizó más de 10 mil millones de pesos (una cifra mayor a la de la “Estafa Maestra”). El titular de esa dependencia, Ignacio Ovalle presentó su renuncia y fue sustituido por Leonel Cota Montaño. Pero, como Ovalle es amigo de López Obrador, éste nombró a aquél, coordinador del Instituto Nacional para el Federalismo y el Desarrollo Municipal (Inafed) adscrito a la Secretaría de Gobernación. O sea, impunidad total. Esto, para no hablar de la ristra de cochupos de la familia presidencial.

Otra mentira del tamaño de la catedral es la que AMLO pregona en otro mensaje publicitario: “ningún periodista es perseguido, censurado, hasta se insulta al presidente, pero no hay represión...se garantiza el derecho a disentir.” Entonces, no cuenta el hostigamiento y exhibición que se hace todos los miércoles en la sección “quién es quién en las mentiras de la semana” que pone en riesgo la integridad de los periodistas y sus familias.

¡Vaya desfachatez! •



Lorenzo Córdova, el virulento

●
"Señor, Lorenzo Córdova, hay quienes no nos olvidamos que usted es un racista, y que no es bienvenido en la UNAM", dijo, a rajatabla y sin que le temblara la voz, un joven llamado Alejandro Torres a Lorenzo Córdova.

El estudiante de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) increpó al funcionario público después de que éste ofreció una conferencia llamada "Evolución y desafíos de la democracia mexicana".

No fue la única frase que el muchacho arrojó a la cara de Lorenzo. Con una gallardía que dejó sin respuesta a Córdova Vianello, el estudiante le espetó: "Usted no tiene ninguna autoridad moral para venir hablar de democracia a la UNAM".

El consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), con las palabras anudadas en su garganta, sólo pudo responder con un desatino: "Afortunadamente en la UNAM cabemos todos, tú y yo y todos cabemos. Mucho gusto". Es decir: no negó que fuera un racista.

Rebasado por la contundencia del mensaje y visiblemente impacientado, Córdova dio un par de golpes en el hombro del estudiante. En un gesto automático y con esa sonrisita que le confiere cierto aire demencial, el sujeto que, desde hace años, tiene secuestrado al INE extendió la mano al joven para saludarlo.

Pero seamos claros: el estudiante, de una u otra forma, se convirtió en la voz de muchos mexicanos y mexicanas que pensamos que Lorenzo Córdova, que lleva el racismo como una segunda piel, ha golpeado ferozmente el corazón de la democracia mexicana.

Las autoridades universitarias, que debieron ofrecer un posicionamiento ante los hechos, no han dicho nada al respecto. Su silencio, además de oprobioso, parece cómplice. Y es que Alejandro Torres asegura que autoridades de la FES Acatlán le quitaron su cel y cortaron el video.

Modelo patriarcal y perspectiva de género



COLABORADOR
INVITADO

**Carlos Javier
González**

Abogado experto en administración pública.

@carosjaviergon

La perspectiva de género y la lucha contra el modelo patriarcal, no es una lucha de mujeres contra hombres, se trata del reconocimiento de una igualdad.

En semanas recientes tuve la oportunidad de entrevistar a dos mujeres cuya claridad de mente y de postura sobre los derechos humanos me dejó un gran aprendizaje. Se trató de la abogada defensora de derechos humanos y feminista —así se define ella— Mar Grecia Oliva y de la magistrada del Tribunal Superior de Justicia de la CDMX, Celia Marín Sasaki. En dichas conversaciones, tratamos diversos temas legales orientados sobre todo a la defensa de los derechos familiares y a la perspectiva de género. En estas entrevistas se aclararon muchos conceptos sobre estos temas, que tendemos a confundir y en ocasiones a estigmatizar como si se tratase de una lucha entre géneros, entre hombres y mujeres con la intencionalidad de someter a unos y otras.

Al hablar del modelo patriarcal que se combate o se propone erradicar, Mar Grecia Oliva pronunció algo de lo cual sinceramente nunca me había percatado y que, sin embargo, me dejó

ver con mayor claridad los extremos a los que este modelo ha afectado a nuestra sociedad, no sólo a las mujeres, sino también a los hombres. Existen muchos integrantes de nuestra sociedad que siguen pensando que los roles están predeterminados y que deben de mantenerse como nuestro constructo social lo ha definido desde hace milenios, es decir, una mujer en casa y al servicio de la familia y un hombre proveedor. Sin embargo, esto ha limitado —a decir de Mar Oliva— el libre desarrollo de mujeres y también de hombres, toda vez que este modelo no solo limita a la mujer a labores domésticas, sino también la pone en un plano de subordinación con respecto a su entorno masculino —pareja, padre, hermanos, hijos—, que tiene ventajas derivadas de su género. Y sin embargo, el hombre también es muy afectado por este modelo, ya que el mismo da a los varones la obligación de ser exitosos, fuertes, ganar mucho dinero, mantener a nuestros grupos familiares lo

mejor que se pueda... aunque se nos vaya la vida en eso. Un hombre, en el modelo patriarcal es percibido como menos hombre entre menos exitoso sea desde el punto de vista económico y en su rol de proveedor. Ese es el modelo patriarcal en el que vivimos inmersos desde hace milenios y que, a estas alturas, no nos hace bien a nadie. Lo extraño es que los hombres parecen estar contentos con este rol que limita sus posibilidades de desarrollo y de expresión humana para convertirnos en feos, fuertes y formales, sin posibilidad de explorar otros roles u opciones en una convención social muy acabada ya y francamente, muy mal acabada. ¿Será que les satisface o es que nunca hemos reflexionado sobre esto?

Afortunadamente cada vez existe más conciencia sobre la inutilidad de este modelo y es imperioso incorporar a nuestras instituciones y concretamente a la impartición de justicia, la perspectiva de género, tal y como nos lo explicó la magis-

trada Celia Marín Sasaki. Contrariamente a lo que se piensa en algunos grupos de derecha, la perspectiva de género no tiene nada que ver ni con preferencias sexuales ni personales, sino que, por el contrario, es el reconocimiento de una situación de hecho por virtud del cual se pretende tratar de manera desigual a los iguales. La perspectiva de género al momento de impartir justicia —según nos explicó la magistrada— no implica favorecer a nadie en razón de su identidad, sino que, por el contrario, es reconocer que las circunstancias externas en ocasiones no reconocen la vulnerabilidad de una de las partes en un proceso judicial y por lo tanto, es el juez quien debe de hacerlo valer. Generalmente es la mujer quien se encuentra en un plano de inferioridad como consecuencia de una construcción social, pero se han dado casos en que las leyes dejan a los varones en estado de indefensión por su simple condición de hombres, como fue el caso de los guarderías del IMSS a la que los hombres no podían meter a sus hijos si eran padres solteros. Sólo lo podían hacer las mujeres. En este caso, la Suprema Corte de Justicia de la Nación se encargó de erradicar esa disposición por considerarla discriminatoria y admitir que también los padres solteros tienen derecho al acceso de las guarderías.

La perspectiva de género y la lucha contra el modelo patriarcal, no es una lucha de mujeres contra hombres, sino que se trata de una batalla por el reconocimiento de una igualdad entre personas sin importar su género o preferencia sexual. Es una lucha por que cada quien asuma de manera libre el rol que le convenga dentro de un marco de respeto y reconocimiento a las diferencias.

Las dos pistas de Elba Esther: simulación y mentira

Quien intenta moverse a sus anchas para situarse en la sucesión presidencial es la otrora dirigente magisterial, Elba Esther Gordillo. Primero la vimos salir del clóset en esta casa, entrevistada por El FINANCIERO Bloomberg, donde anunció que pretendía volver por sus fueros, y luego ha buscado espacios de entrevistas con sus viejas amistades, como Sabina Berman.

Changa vieja no aprende maroma nueva. Fiel a su instinto y a las prácticas que le han caracterizado en el pasado, a sus casi ochenta años de edad, Elba Esther ha desplegado una estrategia para, por un lado, mantener un pie en el estribo de Marcelo Ebrard, a cuya aspiración presidencial flaco favor le hace. Mientras, en la otra pista, envió a su yerno Fernando González, el enterrador del partido Redes Sociales Progresistas, a intentar sumarse a Claudia Sheinbaum.

El yernazo confiesa en algunos círculos que el deslinde público que hizo su suegra es simulado para tener doble posibilidad en su apuesta por pro-

DESDE SAN LÁZARO

Alejo Sánchez Cano

Opinión: opinion@elfinanciero.com.mx

longar artificialmente su vida política.

No es de extrañar que intenten recurrir al engaño para estar simultáneamente con dos 'corcholatas', lo increíble es que crean que les va a salir la jugada.

El canciller se dará cuenta del pragmatismo traicionero y la regenta Sheinbaum no caerá en la trampa, porque no solo sabe que no son confiables políticamente, sino peligrosos por la gente extraña que los rodea. Ya debe estar enterada de los vínculos de Fernando González con actores considerados por lo menos sospechosos, a quienes les entregó la organización local de su par-

tido en Guanajuato, Durango y el sur de Morelos, por mencionar los lugares donde se ha publicado el peligroso vínculo. Además, es muy probable que al jefe de ambos, el presidente de la República, no le guste que sus 'corcholatas' se contaminen y ensucien el legado de la 4T con esa clase de apoyos.

En la entrevista con Berman, Elba Esther repitió el discurso de siempre y, por más vueltas que le dio, no pudo evitar que se hiciera evidente su profundo desconocimiento sobre la realidad educativa y que no ha visto, ni siquiera por encima, el nuevo plan de estudios anunciado por la SEP.

Elba Esther pretende hacer creer que está del lado de los maestros, cuando ella los ha traicionado recurrentemente. Va un rápido recuento: durante su larga gestión impulsó al SNTE una visión pragmática y derechista que legitimó las políticas neoliberales al impulsar el avance de las políticas de comercialización y privatización en la educación pública; promovió la privatización e individualización de las pensiones del ISSSTE, en 2007; avaló la comercializa-

ción y privatización de los programas a cargo del Fovissste; renunció a la bilateralidad y al escalafón; en 2008 acordó con Josefina Vázquez Mota una evaluación excluyente para el ingreso y promoción de maestros y directores (Alianza por la Calidad de la Educación), y en el colmo de la entrega y subordinación pragmática, propuso que "las instituciones que hasta hoy eran escuelas Normales fueran instituciones para técnicos en turismo, en actividades productivas".

El recuento de sus fechorías en el ámbito político también es amplio, integrante de la "mafia del poder" y aliada del PRI-PAN, fue artífice y beneficiaria de los fraudes electorales más delictivos del México contemporáneo: operó el llamado "fraude patriótico" (1986, en la elección de gobernador de Chihuahua). Manióbró en contra de Francisco Barrio para imponer a Fernando Baeza. Participó y se benefició del fraude electoral de 1988, en contra del Ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas, lo que le mereció que Carlos Salinas de Gortari la impulsara en la dirigencia nacional del SNTE, en lugar de su tutor, Carlos Jonguitud. Fue en esas fechas cuando conoció y combatió a la secretaria de Educación Pública entrante, Leticia Ramírez Amaya.

Elba Esther también operó y se benefició del fraude electoral

de 2006, que despojó a AMLO de una eventual victoria. Felipe Calderón la compensó bien: la premió con la Dirección General del ISSSTE, que ocupó Miguel Ángel Yunes, y la Subsecretaría de Educación Básica para Fernando González, su yerno.

La maestra ayudó al PRI a empoderar gobernadores corruptos y mafiosos en el Estado de México (Arturo Montiel); Tamaulipas (Tomás Yarrington y Eugenio Hernández Flores); en Veracruz (Fidel Herrera y Javier Duarte de Ochoa); Chihuahua (César Duarte Jáquez) y en Coahuila (Humberto Moreira).

Sobre su paso en la prisión y el hospital donde estuvo arraigada, con un truco legal basado en una condición de salud simulada, fue absuelta por un expediente y un proceso mal sustentados, en el que no consideraron la presunta malversación de las cuotas sindicales y fondos públicos etiquetados para fines educativos.

Gordillo tiene cuentas pendientes sobre la fuente real de su enriquecimiento ilícito, el manejo patrimonial de las cuotas sindicales, la venta de favores a funcionarios del gobierno federal y gobernadores de los estados, recursos federales desviados por la SEP, que terminaron en las arcas familiares. Su coartada es endeble, dice haber heredado su fortuna de un abuelo que vendía alcohol en Chiapas.



No sé si la vida se parece cada día más a la ficción o si ésta ha sido superada ya por la realidad. Pocas series de televisión han sido más disfrutables en los últimos años que *Succession*, una producción sobre una familia estadounidense ficticia, dueña de un conglomerado internacional de medios, rica y poderosa, en la que sus integrantes no sólo buscan dirigir y controlar el negocio una vez que el patriarca, llamado Logan Roy, no esté, o antes incluso, sino también ejercer desde esas posiciones su visión del poder, ignorando el plan de sucesión establecido que, como muchas veces sucede, es, simplemente, una fachada para que el patriarca siga ejerciéndolo.

Lo que estamos viviendo en estos días me recuerda esa magnífica serie, aunque en una versión tropicalizada. Y en pocos lugares eso se ejemplifica mejor que en las cámaras de senadores y diputados. El presidente **López Obrador** ha adelantado los tiempos sucesorios y **dentro de un año ya tendremos**, dijo el propio Presidente, para estas fechas candidato o candidata. Pero como el Logan Roy de la serie, no quiere tener simplemente un sucesor o sucesora, quiere controlar el proceso y muchas veces pareciera que, dejando o no el cargo, quiere controlar también el futuro. En el proceso de sucesión, los hijos, en este caso los virtuales precandidatos, hacen toda serie de contorsiones para adaptarse a las exigencias del libreto establecido por el patriarca, pero tampoco pueden ocultar que hay cosas que harían diferente: las legítimas ambiciones se suelen entremezclar con las reglas estrictas del ejercicio del poder.

En la Cámara de Diputados se juegan muchas cosas, desde los liderazgos internos hasta las luchas sucesorias en los estados. El enfrentamiento entre el gobernador de Puebla, **Miguel Barbosa** y el líder de los diputados de Morena, **Ignacio Mier**, por el destape anticipado de éste en medio de un fuerte enfrentamiento con Barbosa, con el senador **Alejandro Armenta** y otros personajes del estado, todo sazonado con recíprocas denuncias penales, es la mejor demostración de ello.

En el Senado, las cosas eran un poco más sutiles, pero ya no. Allí existe un factor diferente al de Diputados, que pasa por el liderazgo de Morena en la Cámara alta que es, aún, de **Ricardo Monreal**, otro aspirante para el 2024 que no es tomado en cuenta por el presidente **López Obrador**. Pero **Monreal** juega sus cartas y tiene apoyo entre varios de los senadores, y si se quieren reformas constitucionales tienen que pasar por ahí. La bancada de Morena también está dividida. Tres aspiran a convertirse hoy mismo en presidentes de la Cámara: **José Narro Céspedes**, muy enfrentado con **Monreal** y con mejores relaciones con grupos más duros de Morena (y perseguido por el tema de los dos marinos desaparecidos, pero esa es otra historia); **Higinio Martínez**, que siendo jefe de uno de los grupos internos más poderosos de Morena en el Estado de México, vio cómo era desplazado

por una de sus supuestas subordinadas, **Delfina Gómez**, en la candidatura de esa entidad y quiere el Senado como una suerte de premio de consolación; y **Alejandro Armenta**, un poblano enfrentado, como decíamos, con su primo, el diputado **Mier** por la futura gubernatura de la entidad (que también se juega en 2024) y que representa, además, al grupo de senadores cercanos a **Monreal**. También quiere **Gabriel García Hernández**, pero dicen que sus posibilidades son menores.

Por lo pronto, a la plenaria de senadores no fueron los integrantes del gabinete de seguridad, aunque se debate en la Cámara alta la adhesión de la Guardia Nacional a la Defensa, un tema en el que **Monreal** y un grupo de senadores difieren en un aspecto central: opinan que la GN está, por la letra constitucional, obligada a ser civil y si se quiere incorporar a la GN a la Defensa, se debe realizar una reforma constitucional para la que hoy el Ejecutivo federal no tiene los votos suficientes en ninguna de las dos cámaras.

Por eso, el presidente **López Obrador** enviará como iniciativa preferente a Diputados una iniciativa de ley para realizar ese cambio sin recurrir a una modificación de la carta magna, de forma tal que no se requiera el voto calificado, de dos terceras partes de los legisladores, sino una mayoría simple. En el Senado, **Monreal** sigue insistiendo que se necesita una reforma constitucional y no se puede enviar una iniciativa preferente con ese tema. La elección de la presidencia del Senado tendrá a la sucesión y a la Guardia Nacional en particular en su horizonte.

El hecho es que ni **Adán Augusto López** ni **Claudia Sheinbaum** ni el secretario de la Defensa fueron a esa plenaria de senadores a la que sí se sumó **Marcelo Ebrard**. Y mientras tanto, los ecos del informe Ayotzinapa siguen agitando las aguas, tanto fuera como dentro del gobierno federal e intervienen en el proceso de sucesión. Mientras tanto, nuestro Logan Ray de Palacio, como aquel de la serie, mueve sus fichas, mismas que, muchas veces, terminan adquiriendo su propia dinámica.

GUARDIA NACIONAL

La encuesta publicada ayer por Buendía y asociados, en la cual el 80 por ciento de la población prefiere una mayor intervención militar en temas de seguridad, es uno de los factores que no se podrán ignorar en el debate sobre el futuro de la Guardia Nacional. El tema constitucional es, como decíamos, controvertido, pero de lo que no cabe duda es que la gente conserva, a pesar de campañas como la del caso Ayotzinapa, su confianza en las fuerzas militares y las quiere ver mucho más involucradas en temas de seguridad. Y ése es un factor que, estoy convencido, tendrá mucho peso a la hora de votar sobre el futuro de la GN en el Congreso.



Futuro de dos presidenciables en juego, hoy...

Dos Bocas: ¿alguien cree aún lo de "no somos iguales"?

Hoy, de cara al cada vez más próximo 2024 no será un día más, puesto que en las próximas horas, antes de la medianoche presumiblemente, podría esclarecerse el futuro inmediato de dos de los aspirantes a la nominación presidencial de sus respectivos partidos: el **moreno Ricardo Monreal Ávila** y el **blanquiazul Santiago Creel Miranda**, ambos por razones imputables a su responsabilidad como legisladores.

A la vista del inicio de sesiones del segundo periodo de la actual LXV Legislatura federal, el diputado panista, exsecretario de Gobernación, sabrá si el oficialismo respetará o no los acuerdos que, para entregar a Acción Nacional, a él mismo, la presidencia de la Mesa Directiva en San Lázaro, se han venido tejendo o, si, como prevén algunos, lo convenido podría "venir a tierra", previa la elección para el cargo a realizarse en torno a las 18 horas. Las apuestas, hasta ayer, le favorecían ampliamente...

No será muy distinta la tarde para el exgobernador de Zacatecas y actual titular de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) en la Cámara alta, aunque, en su caso, la dirección de los trabajos en la sede senatorial recaerán no en él, sino en aquel por quien se decantó —**Alejandro Armenta**— y que el lopezobradorismo más radical intenta descarrilar para imponer a un afín a sus intereses —**José Narro, Higinio Martínez**, y hasta **Gabriel García**— a los de su cuestionable jefe palaciego y su eco capitalino...

Ayer, incluso, en el marco de la plenaria del **morenismo**, uno de sus más abyectos y sumisos miembros, el cuestionadísimo **César Cravioto**, debió ser "aleccionado" por **Monreal**, literal, sobre la división de Poderes y del respeto de la sana distancia que debe existir entre el Legislativo y el Ejecutivo del que, dijo: "Yo no quiero ser extensión... quiero que seamos un órgano de control constitucional: **Monreal**".

Más aún, cuestionado sobre su posición crítica ante la pretensión de entregar el control de la Guardia Nacional a la Defensa, el zacatecano aprovechó para dejar en claro su origen universitario y su labor como catedrático, a tal grado de esclarecer que la improcedencia de ello "cualquier aficionado al derecho, cualquier estudiante de primer año de derecho lo sabe".

Veamos, pues, hoy qué ocurre luego que, tras lo referido, el crítico coordinador **gunda** recibió toda suerte de muestras de apoyo y también, de aplausos de sus pares...



ASTERISCOS

* No son escasas las versiones, según las cuales los audios-espionaje que le han hecho a **Alejandro A(m)lito Moreno** estarían por generar la primera "víctima" en la FGR, cuya área de delitos electorales imputará al presidente de Cinépolis **Alejandro Ramírez**, el otorgamiento indebido de financiamientos millonarios a candidatos priistas de Michoacán. Ufff...

* Bien haría algún empleado en la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) en explicar a su impresentable e ignorante titular **Rosario Piedra Ibarra**, la diferencia que existe entre una autoridad administrativa, la cual es el INE del (odiado) **Lorenzo Córdova**, y una judicial como el Tribunal Electoral federal de **Reyes Rodríguez**... para que no ande dando pena!

Veámonos el viernes con otro asunto *De naturaleza política*.

Sin límite

Aunque tiene su conferencia de dos o tres horas cada mañana y frecuentes videos de fin de semana, el Presidente ofrece cada tres meses algo que llama informe. En realidad, en todas esas transmisiones lo que hace es propaganda. Sin embargo, la obligación constitucional de entregar el informe del estado de la administración, que copiamos de Estados Unidos hace muchas décadas, sigue vigente. Desde el fin del sexenio de Vicente Fox, cuando los seguidores de López Obrador impidieron el discurso político acostumbrado, este informe se entrega por escrito únicamente, y se realiza algún evento en otra parte.

También como resultado del berrinche de López Obrador en 2006 (detonante del fin de los "informes") se prohibió la difusión de la imagen presidencial, y sólo se permiten anuncios unos pocos días antes y después del 1 de septiembre. En el caso de él, esto no tiene ninguna importancia, porque está diariamente en televisiones y radios, pero de cualquier manera quiso hacer sus anuncios. Siguiendo su costumbre, es propaganda plagada de mentiras.

López Obrador no tiene limitación alguna: ni la ley, ni la ética, ni la verdad lo guían. Los anuncios mencionados son un ejemplo de su extraordinaria capacidad de mentir. Por acá hay "el mejor aeropuerto de América Latina", por allá un Tren Maya o miles de sucursales del Banco del Bienestar o programas de apoyo a pequeños productores, que sólo existen en su mente. No recuerdo un presidente que hubiese faltado a la verdad a ese nivel. El peligro de este comportamiento no es menor.

Las leyes nunca resuelven todos los posibles conflictos al interior de una sociedad. Es imposible detallar y regular todas las variantes del comportamiento humano. Al final, los huecos se cubren con la otra forma que tenemos de decidir cuál debe ser nuestro comportamiento: no lo que debe hacerse, sino lo que consideramos que está bien hacer. A esas reglas personales las llamamos moral o, más recientemente, para evitar la connotación religiosa, ética.

Además de que la ley no puede abarcar todas las posibilidades, su efectividad se reduce cuando su puesta en práctica es irregular. Leyes que no se aplican siempre, a todos, acaban siendo variantes de la moral. Se cumplen cuando uno cree que deben cumplirse.

Es un estereotipo que los latinos (mediterráneos o latinoamericanos) somos particularmente

FUERA DE LA CAJA

Macario Schettino

Profesor de la Escuela de Gobierno, Tec de Monterrey

Opine usted:
www.macario.mx

@macario1mx



flexibles con la aplicación de la ley. Sin embargo, México se destaca en cualquier comparación internacional en este rubro. Geert Hofstede, pionero en las comparaciones culturales, ha definido una dimensión que llama "indulgencia", que mide cómo una sociedad permite la libre gratificación de los deseos humanos básicos y naturales de disfrutar la vida y divertirse. Por el contrario, un valor bajo en este indicador corresponde a sociedades que limitan esa gratificación y la regulan por medio de normas sociales estrictas. Bueno, en esta dimensión, México alcanza 97 puntos (el máximo es Venezuela con 100). Sólo se nos acerca Colombia, con 83 puntos. Lo que importa es la fiesta.

La dificultad de moderar el comportamiento de los mexicanos es entonces particularmente elevada. Por eso ídolos como Pedro Infante, Pancho Villa o la narcocultura. En este contexto, es especialmente grave que el Presidente sea un ejemplo de la falta de moderación. Por eso su popularidad, pero también por eso el abandono ya no sólo de la ética, sino incluso del cumplimiento de la ley por parte de sus seguidores. Candidatos presidenciales fuera de tiempo, alteración de programas de estudio y prácticas docentes, pensiones a diestra y siniestra, saqueo de recursos públicos, ocurrencias en lugar de infraestructura.

Más allá del muy serio daño económico, de la terrible destrucción institucional, el sacrificio del cumplimiento de la ley y la ética pública en aras de la popularidad serán las rocas que pueden hundirnos definitivamente.